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Vous souhaitez publier
dans le magazine 
municipal ? 
Pour une publication dans le prochain 
magazine municipal Les Nouvelles du Pellerin, 
merci d’en faire la demande auprès du  service 
communication de la ville à l’adresse : 
info@ville-lepellerin.fr ou au 02 40 97 58 93
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Enfin ! Le pôle sportif intercommunal a été inauguré le mercredi 25 juin, en présence des maires des communes de Brains 
et de Saint-Jean-de-Boiseau, mais aussi de Jean-Claude Lemasson, vice-président de Nantes Métropole, qui représentait la 
Présidente, Johanna Rolland.
Dix ans se sont écoulés depuis le lancement du projet d’un pôle sportif ! 
Ce projet, initialement flêché sur les parcelles face à l'espace René-Cassin, a demandé du temps, de la patience et une forte 
mobilisation. Il a d’abord fallu convaincre les propriétaires fonciers de l’intérêt de cet équipement pour les clubs, les élèves des 
écoles, du collège et du lycée de la commune. Par la suite, l’évolution de la réglementation sur les zones humides a rendu les 
terrains initialement envisagés inexploitables.
Une autre opportunité s’est alors présentée avec le terrain dit du « Champ de patates ». 
Bien qu’il présentait lui aussi des contraintes environnementales, une action de compensation a permis d’y implanter le projet, 
enfin !
De plus, outre les complexités administratives, le projet n’a pas fait l’unanimité auprès des minorités, alors même que certains 
avaient pris part à ce projet lors du mandat précédent. On peut regretter que des divergences politiques aient freiné un projet 
pourtant structurant. Néanmoins, ce pôle sportif et les nouveaux vestiaires représentent une avancée majeure pour notre 
commune et ses habitants.
Mais pensons à l’essentiel : les Pellerinaises et les Pellerinais, ainsi que l’ensemble des usagers, profiteront pleinement de ces 
équipements modernes. Ils illustrent une volonté commune de doter notre territoire d’infrastructures de qualité et annoncent les 
futurs développements du secteur des Grandes Noëlles.
Attendus également, les travaux d’aménagement de la place du Commandant L’Herminier.
Après plusieurs mois de travaux, financés par le plan pluriannuelle d’investissement de la Commune, la nouvelle place réaménagée 
verra le jour au printemps 2026, faisant la part belle à la nature et permettant aux Pellerinais et aux touristes de regarder la Loire 
et non plus les bus et les voitures.
Félicitations aux petits ambassadeurs et petites ambassadrices de la biodiversité urbaine
Pour terminer cet éditorial, je souhaite féliciter les élèves de la classe de CE2-CM1de l’école Aimé-Césaire, qui ont été récompensés 
pour leur participation au programme métropolitain d'éducation "les petits ambassadeurs de la biodiversité". Ce dernier vise à 
créer une ambassade de la biodiversité urbaine (d'ici 2030) au château du Grand-Blottereau, à Nantes. Leur travail sera d'ailleurs 
exposé lors de l’événement Biodivers’été. 
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1 - Les 26 et 27 avril, encore un franc succès pour les Journées 
de la BD, le salon dédié aux passionnés de bande dessinée !
2 - Mercredi 23 avril, remise des prix du concours de gîtes à 
insectes organisé dans le cadre de la Semaine verte qui, du 23 
au 30 avril, a célébré la nature à travers des animations invitant 
le public à explorer les richesses naturelles de la commune. 
3 - Jeudi 8 mai, pour le 80ème anniversaire de la Victoire du 8 
mai 1945, nombreux ont répondu à l’invitation de la Ville pour 
participer à la cérémonie commémorative et rendre hommage 
à celles et ceux qui ont combattu pour la liberté. 
4 - Samedi 17 mai, plus de 200 visiteurs sont venus à la 
rencontre d’une vingtaine d’auteurs locaux pour échanger, 

découvrir et se laisser inspirer, lors de la première édition du 
salon littéraire pellerinais « Le Salon du Livre »
5 - Dimanche 18 mai, place à l’adrénaline et à la bonne humeur 
avec les très attendues courses de caisses à savon ! Les 27 bolides 
en lice ont rivalisé d’originalité, tant dans leur customisation que 
dans les tenues de leurs pilotes, sous les encouragements d’un 
public enthousiaste. 
6 - Mardi 3 juin, le vernissage de l’exposition collective 
Handiclap (du 27 mai au 25 juin à la médiathèque George-
Sand),  réunissant artistes valides et en situation de handicap, a 
rencontré un joli succès, porté par la grande qualité des œuvres 
présentées. 
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Naissances
Isaac MOINIER (29/12) ERRATUM, Kiara PIERRE (24/03), 
Théa FERNANDEZ (27/03), Andréa LETHIEC POSE (02/04), 
Thyam CORBEL (03/04), Anouk JOSSO (11/04), Siloé LORET 
(19/04), Rose PENNANGUER (27/04), Maël GIRARD (01/05),  
Louis OCHOA-MALNERO BRIANT (02/05), Elio LE DANTEC 
(11/05), Solène TAILLANDIER (03/06), Ezra CARBONI 
DIDTSCH (05/06), Aurèle SWAENEPOËL PERCHE (11/06).

Mariages
Mélissa MOREAU et Bertrand HARPIN (11/04), Laura 
BTTAGLIA et Jérôme VIOLAIN (03/05), Hélène SEZNEC et 
Nicolas GASTÉ (31/05), Sandra ZAMERSKI et Hervé HUBERT 
(31/05), Lorenza CHELES et Benjamin LE QUÉRÉ (07/06), 
Johanna AMMOURA et Gildas ROSSIGNOL (21/06).

Décès
Marcel FUENTES (27/03), Raymonde SALAUD, veuve 
MARCHAND (24/04), Magali AUTHOUART (09/05), Robert 
PLOUZENNEC (16/05), Virginie HAMON, épouse CORITON 
(17/05), Colette THIRION, veuve REILAND (23/05), Raymonde 
PONS, veuve YOU (03/06), Dante CENEDESE (10/06), 
Ferdinand MÉNARD (11/06).

ETAT CIVIL

Mairie 
Rue du Docteur Gilbert-Sourdille
( 02 40 04 56 00
• Lundi > Vendredi : 9h - 12h / 14h - 17h30
La Mairie reste ouverte jusqu'à 18h le mardi
Mairie annexe / France services 
Allée George-Sand
( 02 40 05 69 81
• Lundi, mardi, mercredi et vendredi : 9h - 12h30
• Jeudi : 9h - 12h30 / 14h - 18h30
Pôle Adine-Riom 
Allée George-Sand
( 02 40 97 36 35
• Lundi et vendredi : 8h30 - 12h30 (sur rendez-vous)
• Mercredi et Jeudi : 14h - 17h30

Médiathèque George-Sand 
Allée George-Sand
( 02 51 79 81 90
• Mardi : 14h30 - 19h
• Mercredi et vendredi : 10h - 13h / 14h30 - 18h
• Samedi : 10h - 13h / 14h30 - 17h
Horaires d'été du 1er juillet au 31 août :
• Mardi : 14h30 - 19h
• Mercredi : 10h - 13h / 14h30 - 18h
• Vendredi : 14h30 - 18h
• Samedi : 9h30 - 12h30

7 - Samedi 14 juin, Le Pellerin a vibré au rythme de Débord de 
Loire et de sa grande parade nautique , où plus de 150 bateaux 
fluviaux et maritimes se sont donné rendez-vous devant la 
commune. Animations, musique et danse sur la place du Cdt 
l’Herminier ont aussi rythmé cette journée mémorable.
8 - Samedi 21 juin, ambiance festive pour la Fête de la musique 
où, entre déambulations musicales et concerts éclectiques, la 
place du Cdt l’Herminier a résonné aux sons de l’été. 
9 - Mercredi 25 juin, l’inauguration du terrain de football 
intercommunal a marqué l’aboutissement d’un projet lancé il y 
a dix ans et une belle avancée pour le club de football local, les 
scolaires et l’ensemble du territoire.
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SPORT

De nouveaux vestiaires pour
le terrain de football "Marcel Marchand"
Dans la continuité de la création du terrain de football synthétique et des pistes d’athlétisme, 
livrés courant mai, un nouveau bâtiment de vestiaires va voir le jour d’ici 2026. Ce projet, 
aujourd’hui au stade de l’avant-projet définitif (APD), constitue une étape essentielle pour 
faire de ce site sportif un véritable pôle intercommunal moderne, fonctionnel et conforme aux 
exigences réglementaires du sport de compétition.

Le projet prévoit ainsi :
► 4 vestiaires joueurs de 20 m² avec douches intégrées,
► 2 vestiaires pour les arbitres,
► Des sanitaires accessibles,
► Un bureau et des espaces de rangement pour le club,
► Un local de stockage spécifique pour le collège,
► Une salle de convivialité.
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Le Football Club Basse Loire (FCBL), club intercommunal 
réunissant les villes du Pellerin, de Brains et de Saint-Jean-de-
Boiseau, rassemble près de 500 licenciés, dont une majorité 
de jeunes issus des trois communes partenaires. 
Si le terrain synthétique et les pistes sont aujourd’hui 
opérationnels pour les entraînements, le club ne peut 
toujours pas y organiser de rencontres officielles. La raison 
est simple : l’absence de vestiaires conformes aux normes 
d’homologation en vigueur.
Un besoin clairement identifié pour permettre 
l’organisation de compétitions
Ainsi, pour répondre aux exigences du niveau T5, indispensable 
pour les compétitions de niveau régional, notamment pour 
l’équipe féminine évoluant en Régionale 1 (plus haut niveau 
de la région), un bâtiment complet comprenant vestiaires, 
douches, locaux pour les arbitres et espaces de stockage 
doit être construit. Il s’agit donc non seulement d’un enjeu 
sportif, mais aussi d’un engagement fort envers les valeurs 
de formation, de mixité et d’inclusion, portées par le club et 
soutenues par la Ville.
Un bâtiment fonctionnel, 
adapté aux besoins du club
Le futur bâtiment, tout en respectant les normes imposées 
par la Ligue de football pour son homologation, a été pensé 
pour répondre aux besoins réels du FCBL ainsi que des autres 
usagers du site, comme les élèves du collège, qui utilisent le 
terrain et la piste d’athlétisme attenante. 

« Ce nouvel équipement 
marquera enfin le grand 
retour, tant attendu par les 
Pellerinais, des compétitions 
de football dans notre 

commune »  
Jacky Plaineau,

Conseiller municipal,
délégué aux équipements sportifs

Malgré une surface plus restreinte que les anciens vestiaires 
devenus vétustes, le nouveau bâtiment offrira une qualité 
d’usage bien supérieure. Le FCBL pourra également ajouter 
des containers de stockage dans le prolongement du 
bâtiment. 



Qui était
Marcel Marchand ?
Inauguré le 25 juin dernier, le 
nouveau terrain de football a 
été baptisé Marcel Marchand 
en hommage à un homme 
dont le nom est intimement 
lié à l’histoire du football 
pellerinais.
Tout commence en 1947, lorsque Marcel Marchand 
rejoint l’USP Foot comme joueur, après un transfert 
depuis l’Étoile de Couëron. Il y entame une carrière de 
joueur qui s’étendra jusqu’en 1966, évoluant en seniors 
puis en vétérans, et ce jusqu’à l’âge de 43 ans. Malgré de 
nombreuses sollicitations de clubs de niveau supérieur, il 
restera fidèle à son club de cœur.
De 1956 à 1962, les activités du club sont mises en 
sommeil à cause des évènements liés à la guerre d’Algérie. 
Mais dès 1962, à la reprise du club, Marcel Marchand est 
de nouveau présent, toujours joueur, mais aussi bénévole 
dévoué, multipliant les rôles : entraîneur, barman, traceur 
de lignes, homme à tout faire pour l’entretien des locaux. 
Sa générosité ira jusqu’à impliquer sa famille : sa femme 
et sa belle-mère s’occupaient du lavage des maillots et 
shorts.
En 1966, il raccroche les crampons, mais son engagement 
ne faiblit pas. Il reste un membre actif et moteur du club, 
pendant encore de longues années. En reconnaissance 
de ce parcours exceptionnel, il est nommé président 
d’honneur.
Son jubilé est célébré en 1987, marquant 40 années de 
présence active dans le club. En 1994, il prend une retraite 
bien méritée après 32 années de bénévolat, à l’âge de 
71 ans. Trois ans plus tard, en 1997, il est honoré lors du 
cinquantenaire du club, en présence de Claude Simonet, 
président de la Fédération Française de Football.
En 2002, le Trophée Marcel Marchand est créé, remis lors 
des tournois U11, pour perpétuer son souvenir auprès des 
jeunes générations. Marcel Marchand s’éteint en 2008, à 
l’âge de 85 ans.

Une salle de convivialité 
ouverte au tissu associatif
En complément de ces espaces purement sportifs, le projet 
comprend également une salle de convivialité, non obligatoire 
pour l’homologation mais jugée essentielle pour la vie du club 
et l’ouverture vers d’autres associations. 
Ce lieu permettra ainsi d’organiser des moments de partage 
autour des matchs (buvette, petite restauration) mais aussi 
d’accueillir d’autres activités : activités sportives, événements 
ou petites manifestations à dimension locale. 

Un projet conçu pour durer : 
confort, accessibilité et performance énergétique
Le bâtiment sera conçu avec le souci d’apporter du confort 
aux usagers tout en limitant les nuisances pour les riverains.  
Celui-ci sera nettement plus éloigné des habitations les plus 
proches que dans l’ancienne configuration et une attention 
particulière a été portée à l’insonorisation et à l’isolation.
Dans une logique de transition écologique, la toiture 
sera équipée de panneaux photovoltaïques destinés à 
l’autoconsommation collective, réduisant l’empreinte 
énergétique de l’équipement. Le projet prévoit également 
des aménagements paysagers, dont la plantation d’arbres, 
pour une meilleure intégration visuelle du bâtiment dans son 
environnement.
Une gestion maîtrisée pour un usage équilibré
Le bâtiment sera géré par la Ville, en lien avec les associations 
utilisatrices, au travers de conventions d’occupation précises, 
notamment pour l’utilisation de la salle de convivialité, 
l’éclairage du site ou la coordination des manifestations. 
L’objectif est de garantir une cohabitation harmonieuse entre 
les différents utilisateurs tout en évitant la saturation des 
parkings ou d’autres désagréments logistiques.

Un investissement structurant pour la commune

L’estimation financière du projet est aujourd’hui évaluée à 
900 000 € TTC, avec des financements attendus de plusieurs 
partenaires : Fédération Française de Football, Métropole via 
le fonds de concours métropolitain et Europe (FEDER). 
Ce soutien traduit la reconnaissance de la dimension 
intercommunale et stratégique de cet équipement, qui 
bénéficiera à un large public, du collège aux associations 
sportives.
Le démarrage des travaux est prévu pour fin 2025, avec une 
mise en service à l'automne 2026. 
À noter également : le site sera équipé d’un système de 
vidéoprotection, garantissant la sécurité des installations.

AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE
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Pendant de très nombreuses saisons, 
Marcel Marchand entraîne les jeunes de l'USP.
Ici avec les Pupilles en 1973

« Ce projet incarne notre volonté 
de faire du sport un levier 
d’attractivité, de cohésion et de 
dynamisme pour l’ensemble du 
territoire"  

Philippe Berthou
Adjoint au Maire, délégué aux sports, 

à la prévention et à la tranquillité publique.
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« Ce projet de réaménagement 
structurant pour la commune 
vise à redonner toute sa place 
à ce site emblématique 
dans la vie locale, en le 
réinscrivant pleinement dans 

son environnement naturel, 
patrimonial et urbain »  

Jean-Luc Bihan, 
Adjoint au Maire,
délégué à la qualité de vie, à la voirie, aux bâtiments 
communaux et aux espaces verts.

Aujourd’hui, la place du Commandant l'Herminier joue 
un rôle central dans la commune, mais plutôt qualifiée 
de parking par les habitants, elle souffre d'une voirie 
vieillissante, d’une configuration peu lisible, d’une faible 
attractivité et d’un manque d’espaces propices aux 
rencontres et aux usages partagés. C’est donc une véritable 
transformation de fond qui est aujourd'hui engagée pour 
la rendre plus attractive, tout en répondant de manière 
harmonieuses à différents enjeux : paysagers, patrimoniaux, 
commerciaux, touristiques, environnementaux et de mobilité. 
Il s’agit notamment de :
► valoriser ce site, véritable interface entre la ville et la Loire 
et point de départ de promenades et de randonnées, 
► préserver un milieu naturel sensible, reconnu comme 
zone humide d’importance et classé ZNIEFF* et abritant 
des stations d’Angélique des estuaires. 
► protéger un patrimoine végétal et bâti remarquable 
(maisons bourgeoises, pigeonnier, murs...). 
► renforcer les continuités piétonnes, cyclables et les 
accès aux transports (venelles, cheminements, pistes 
cyclables, accès au bus et au bac de Loire), 
► soutenir le commerce de proximité (la place constitue 
un pôle commercial de proximité identifié au PLUm)
► renforcer la qualité du cadre de vie.

Tous ces éléments ont été intégrés dans la réflexion 
portée par la Commune, notamment dans le cadre 
de son étude urbaine, en lien avec Nantes Métropole, 
maître d’ouvrage du projet.
* Zone naturelle d'intérêt écologique, faunistique et floristique

VOIRIE

Un nouveau visage pour la place du 
Commandant l'Herminier
Depuis le début de l’été, les services de Nantes Métropole ont commencé à engager un 
important chantier de transformation de la place du Commandant l’Herminier.
L'objectif de ce projet est clair : redonner à la place sa vocation première, celle d'un véritable 
lieu de vie, animé et tourné vers un élément identitaire fort du Pellerin, la Loire.
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Un chantier en plusieurs étapes
et un calendrier progressif pour 
minimiser les nuisances

De fin juin / début juillet 2025 à mars 2026, les travaux 
se dérouleront en trois grandes phases.

► PHASE 1
Aménagement du futur parking côté ouest.

► PHASE 2
Réalisation de la place piétonne côté est, 
au plus près des commerces.

► PHASE 3
Requalification de la voirie du quai des Coteaux.

Pour limiter les désagréments... 
► Des cheminements piétons seront maintenus 
autour des commerces ;
► L’accès au bac de Loire sera maintenu ;
► le terminus de la ligne de bus 78 sera provisoirement
déplacé à proximité de la caserne des pompiers.
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Ce qui va changer concrètement...
Les futurs aménagements prévoient une reconfiguration 
complète de l’espace public, avec une attention particulière 
portée à la végétalisation, au mobilier urbain, à la mobilité 
douce et à l’esthétique générale de la place. 
Parmi les nouveautés pour une place plus verte, plus agréable, 
plus accessible...

► 13 nouveaux arbres seront plantés et viendront compléter 
les essences existantes ;
► 1 230 m² d’espaces verts supplémentaires verront le jour 
(plantations, gazons, massifs) ;
► 592 m² de stationnement seront désimperméabilisés, 
pour mieux gérer les eaux pluviales ;
► 30 appuis vélos seront mis en place pour encourager les 
mobilités douces ;
► 4 bancs et 5 tables de pique-nique seront installés pour 
favoriser les usages de détente et de convivialité.
Le mobilier, les matériaux et la palette végétale ont été 
choisis avec soin, afin de créer un cadre harmonieux, 
durable et facile d’entretien.

Un investissement de 1 200 000 €
Le projet représente un investissement de 1,2 million d’euros, 
financé par Nantes Métropole. 
Un montant significatif pour un projet qui se veut structurant 
pour l’avenir du Pellerin.

Ce nouvel aménagement permettra :

► d’améliorer la qualité de vie en offrant un cadre plus 
agréable, sécurisé et verdoyant ,
► de diversifier les usages : marchés, événements, 
balades, détente, pauses en famille, etc.,
► de faciliter, fluidifier et d'apaiser les mobilités en 
assurant une meilleure cohabitation entre piétons, cyclistes, 
transports en commun et véhicules ;
► de renforcer la résilience écologique (lutte contre 
les îlots de chaleur, meilleure perméabilité des sols, 
gestion naturelle des eaux, maintien et renforcement de la 
biodiversité, etc.) ;
► de mettre en valeur le patrimoine bâti et paysager 
autour de la place.

« Le réaménagement de la 
place du Cdt l’Herminier va 
contribuer à transformer un 
lieu stratégique en un espace 
central dynamique, vert, et 

accessible à tous. Ce projet 
incarne une volonté forte : 

faire de cette place un véritable 
cœur de ville ligérien, vivant et attractif, pour 
aujourd’hui et pour demain »  
François Brillaud de Laujardière, 
Maire du Pellerin

L’entretien futur de la place sera assuré par Nantes 
Métropole, en lien avec la commune du Pellerin qui gèrera 
les espaces verts. 
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DÉVELOPPEMENT DURABLE

Vers une désimperméabilisation 
des cours d'écoles pour des espaces 
éducatifs plus verts
Dans une volonté affirmée de remettre la nature au cœur des établissements scolaires, la 
Ville lance un ambitieux projet de désimperméabilisation des cours d'écoles. Ce projet s’inscrit 
pleinement dans une tendance nationale et dans la politique jeunesse locale, visant à offrir aux 
enfants des espaces extérieurs plus durables, ludiques et propices à l’épanouissement.

La désimperméabilisation consiste à remplacer les surfaces 
imperméables (bitume, béton, dalles) par des matériaux 
perméables (terre, copeaux de bois, pavés drainants, 
végétation). L’objectif est de restaurer la capacité du sol à 
absorber l’eau, réduisant ainsi le ruissellement et les risques 
d’inondations.
De plus, le bitume remplacé par de nouvelles surfaces 
végétalisées permet d'accueillir des plantes locales, des 
insectes pollinisateurs et des micro-organismes, favorisant 
ainsi la biodiversité et recréant un écosystème vivant au 
cœur de la ville.
Pourquoi désimperméabiliser les cours d’école ?
La désimperméabilisation des cours d’école ne se limite 
pas à une question technique : c’est une vision éducative 
et environnementale de la ville de demain. En redonnant sa 
place au vivant dans les espaces de jeu et d’apprentissage, 
elle prépare les générations futures à vivre dans un monde 
plus résilient, solidaire et respectueux de la nature.
Cette démarche est ainsi l’occasion de créer des 
espaces d’apprentissage en plein air, où potagers, zones 
d’observation de la nature ou jeux sensoriels offrent de 
nouvelles expériences aux enfants, tout en les sensibilisant 
à l’environnement.
Cela permet aussi de lutter contre les îlots de chaleur urbains, 
où notamment les cours bitumées deviennent de véritables 
« plaques chauffantes » en été. Remplacer ces revêtements 
par des matériaux naturels réduit la température ambiante, 
offrant un cadre plus agréable pour les enfants.

Une démarche accompagnée par le CAUE
Pour mener à bien cette démarche, la commune a rejoint 
le Conseil d’architecture, d’urbanisme et de l’environnement 
(CAUE), afin de bénéficier d’un accompagnement technique 
et architectural. Cet appui permettra d’assurer une cohérence 
paysagère et fonctionnelle aux projets.
L’objectif : repenser les cours d’école en supprimant 
une partie du bitume au profit de matériaux perméables, 
d’espaces végétalisés et d’aménagements favorisant le 
jeu, le repos et la découverte.

«  Il est essentiel pour nous de 
replacer la nature au centre de 
l’environnement scolaire, pour 
le bien-être des enfants.
L’enjeu n’est pas uniquement 
esthétique ou écologique. 

Il s’agit aussi de repenser les 
usages, de permettre aux enfants 

de faire cours dehors sans quitter l’école, 
en exploitant chaque espace de manière 
intelligente et durable » 
Cécile Mériadec, 
Adjointe au Maire,
déléguée à la petite enfance, à l'enfance et à la jeunesse..
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Réhabilitation du 
bâtiment périscolaire 
de l'Hermitage
Dans le cadre de sa politique d’urbanisme 
durable et de sobriété énergétique, la Ville 
entreprend la réhabilitation complète du 
bâtiment périscolaire de l’Hermitage. 
Adossé à l’école du même nom, ce bâtiment 
accueillera courant 2026, un espace mutualisé 
destiné aux enfants des écoles de l’Hermitage et 
Aimé-Césaire, avec pour ambition d’améliorer la 
qualité de l’accueil tout en réduisant fortement 
l’empreinte écologique du site.

Le bâtiment périscolaire de l’Hermitage, situé à l’arrière de 
l’école, fera l’objet d’une importante réhabilitation en fin 
d'année. Ce projet vise à moderniser un espace vieillissant 
pour offrir un accueil périscolaire et extrascolaire unique, 
mutualisé entre les écoles de l’Hermitage et Aimé-Césaire.
Repensé en concertation avec les équipes éducatives, le futur 
équipement comprendra une grande salle d’activités, une 
salle polyvalente, des espaces dédiés à l’accueil des familles, 
du stockage, ainsi que des sanitaires adaptés.
L’objectif est de mieux répondre aux besoins croissants des 
familles, d’optimiser la gestion des équipes et de proposer 
un cadre sécurisé et stimulant pour les enfants.
De plus, au-delà de l’amélioration des services, le projet 
s’inscrit dans une démarche écologique ambitieuse. En 
effet, grâce à une isolation renforcée avec des matériaux 
biosourcés, à l’installation d’une pompe à chaleur et de 
panneaux photovoltaïques, la commune prévoit une réduction 
de 84 % de la consommation énergétique du bâtiment et une 
amélioration environnementale de près de 95 %. 
Une partie de l’énergie solaire produite sera réinjectée dans 
le réseau communal.
Le coût global du projet devrait s'élever à 820 000 euros, 
financé à plus de 76 % par des subventions de l’État, de la 
CAF et du Fonds vert, limitant la part restant à charge pour la 
Ville à moins de 175 000 euros. 

AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE

DÉSIMPERMÉABILISATION 
L’école des Asphodèles, site pilote 
pour une cour plus verte

Pendant les travaux, l'accueil périscolaire sera 
déplacé dans la salle polyvalente de l'Hermitage.

L’école maternelle des Asphodèles présentant déjà des 
problèmes récurrents d’évacuation des eaux pluviales 
(flaques), avec un revêtement vieillissant en mauvais 
état, cette dernière a été choisie pour bénéficier 
en premier lieu de cette démarche durable de 
désimperméabilisation et de renaturation des espaces 
scolaires.
Un diagnostic de terrain a ainsi été mené en présence des 
architectes paysagistes du CAUE, des services municipaux 
(jeunesse, transition énergétique, techniques et espaces 
verts), des enseignants et des représentants des parents 
d’élèves. Chacun a pu y exprimer ses observations et besoins, 
avec un objectif commun : repenser une cour inclusive, verte 
et adaptée aux usages de tous.
« Nous disposons d’espaces non exploités, comme 400 m² 
entre la cour et le modulaire. Nous aimerions y aménager un 
champ d’activités et végétaliser les patios de l'école pour des 
moments calmes comme la lecture » indique Aurélien Béal, 
responsable du service enfance jeunesse.
Vers une cour plus perméable et multifonctionnelle
Une note d’intention a ensuite été présentée, fixant les grandes 
orientations du projet. Parmi les axes retenus : supprimer au 
moins 30 % du bitume, conserver les arbres existants, agrandir 
le préau, voire en créer un deuxième pour accueillir les parents, 
aménager des îlots végétalisés, des passerelles, des zones de 
jeu et de repos, favoriser les matériaux perméables, conserver 
des espaces enrobés pour les jeux roulants (vélo, trottinette) 
L’idée est de concevoir un espace polyvalent, apaisé et vivant, 
où les enfants pourront grimper, expérimenter, se cacher, se 
rassembler, ou tout simplement se détendre.
Une transformation progressive et durable
Les concertations se poursuivront à la rentrée, afin d’affiner le 
projet et d’élaborer les plans techniques. 
Le lancement des travaux est envisagé début 2026, avec une 
aide financière attendue de Nantes Métropole.
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ENFANCE JEUNESSE

Les écoles 
publiques livrent 
leurs recettes !
À l’initiative de l’Amicale Laïque Projet École 
(ALPE), un carnet de recettes originales a vu le 
jour : Les recettes des p’tits chefs des écoles 
publiques. Ce livre, publié début juin, a été 
réalisé avec la participation des trois écoles 
du Pellerin (Aimé-Césaire, l’Hermitage et Les 
Asphodèles) et de la cuisine centrale.

Lancé en octobre 2024, ce projet collectif a mobilisé les 
élèves, leurs enseignants et l'équipe de la cuisine centrale des 
écoles publiques du Pellerin. L'objectif : proposer des recettes 
autour de 4 thématiques amusantes et pédagogiques, pour 
faire découvrir aux enfants le plaisir de bien manger.
Chaque classe a ainsi proposé au moins deux recettes, 
pendant que la cuisine centrale imaginait une entrée, un plat 
et un dessert pour chacun des 4 thémes :
► Les pommes sous toutes leurs coutures ; 
► Les légumes d’hiver, on ne sait pas quoi en faire ; 
► Du chocolat quand il fait froid, du cacao quand il fait chaud ; 
► Avec les fruits, tout est permis.
Une belle manière de croiser les idées, les goûts et les talents 
culinaires de chacun.
Un livre aussi appétissant que créatif
Le résultat ? Un chevalet de cuisine pratique et gourmand, 
avec 15 entrées, 14 plats et 35 desserts, parfois hors thème… 
mais irrésistibles ! Toutes les recettes sont illustrées par les 
enfants et accompagnées d’un niveau de difficulté.
La cuisine centrale a même testé ses recettes à la restauration 
scolaire, pour une validation grandeur nature, au plus près 
des petits gourmets !
Une aventure éducative et solidaire
Au-delà de la simple publication d’un livre, ce projet a été une 
belle manière de sensibiliser les enfants au goût, à l’équilibre 
alimentaire et au plaisir de cuisiner ensemble. Une aventure 
qui prouve que la cuisine peut être un formidable outil 
d’éducation, de lien… et de fierté !
En vente dans les écoles, un exemplaire est disponible en 
consultation au service Enfance Jeunesse. Les bénéfices 
serviront à financer des projets scolaires futurs.

Nouveau départ 
pour l'espace jeunes 
des 14/17 ans !
Après une année d’arrêt, notamment en 
raison de difficultés de recrutement, l’Espace 
Jeunes des 14/17 ans a réouvert ses portes le 
13 juin dernier. Une relance très attendue, 
qui marque une étape importante pour ce 
service municipal dédié à la jeunesse et un 
nouveau départ pour l'espace jeunes en 
attendant un nouveau lieu en 2026.
Face à un fonctionnement devenu difficile, la Municipalité 
a fait le choix de suspendre temporairement l’activité de 
l’Espace Jeunes des 14/17 ans courant 2024. En effet, 
contrairement à celui des 10/13 ans, qui a continué de 
fonctionner sans interruption, l’Espace Jeunes des 14/17 
ans souffre de locaux inadaptés et peu visibles, limitant 
sa capacité d’accueil et son attractivité. Ce dernier a donc 
fait l’objet d’une réflexion approfondie pour repenser son 
fonctionnement, mais aussi son ancrage dans la ville. 
Vers une nouvelle dynamique pour l'espace jeunes
La relance du service a concrètement pris forme avec 
l’arrivée d’un nouvel animateur (voir ci-contre) et la 
réouverture de l'espace jeunes des 14/17 ans, pour 
l'heure, toujours dans les locaux du 16 rue Sourdille. Depuis 
le 13 juin dernier donc, les jeunes ont retrouvé leur lieu 
d’échange et de loisirs, avec des plages horaires un peu 
élargies et notamment une ouverture tous les vendredis 
soirs, un samedi sur deux et chaque mercredi. 
Mais la véritable nouveauté, c’est le projet de relocalisation 
prévu début 2026 !
Un futur lieu pensé pour les jeunes
Au premier trimestre 2026, le local actuel sera remplacé par 
un bâtiment modulaire moderne d’environ 60 m², implanté 
au cœur de la vie des jeunes : à proximité du city stade, 
de l’école de l’Hermitage, du collège, des commerces et 
des équipements sportifs. Un lieu plus accessible, plus 
lumineux, plus ouvert, capable d’accueillir davantage de 
jeunes dans de bien meilleures conditions, mais aussi 
une localisation facilitant l'occasion de renforcer les liens 
avec le collège, où des interventions du nouvel animateur 
jeunesse sont envisagées pour nourrir cette proximité.
" Notre objectif est de faire renaître une dynamique autour 
de l’Espace Jeunes et d'inscrire durablement ce lieu 
dans le quotidien des jeunes comme un espace de lien, 
d’accompagnement et d’initiatives" explique Aurélien Béal, 
responsable du service enfance jeunesse de la Ville.

HORAIRES D'OUVERTURE 
En période scolaire  Pendant 
Le mercredi de 14h à 18h,   les vacances scolaires
1 vendredi sur 2 de 16h à 22h  Du lundi au vendredi 
ou de 16h à 19h    de 14h à 18h
1 samedi sur 2 de 14h à 18h 
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Arrivé le 21 mai dernier, Thomas Le Guilloux a pris ses fonctions en tant qu’animateur de l’Espace 
Jeunes du Pellerin. À seulement 21 ans, il apporte avec lui une belle expérience dans l’animation, 
sa sensibilité à l’écologie et son envie d'accompagner la jeunesse. Son objectif : relancer un lieu 
resté fermé depuis un an et en faire un espace vivant, dynamique et à l’écoute des envies des 
jeunes. Rencontre avec ce nouveau visage engagé et enthousiaste.

Thomas Le Guilloux,
le nouvel animateur 
de l'espace jeunes 
des 14/17 ans

Peux-tu te présenter en quelques mots et nous 
parler de ton parcours ?
J’ai 21 ans et je viens des Côtes-d’Armor. Mon parcours est un 
peu atypique puisque j’ai quitté l’école à 15 ans à cause d’une 
phobie scolaire. Cela m’a permis de m’engager très tôt dans 
des associations de lutte contre le changement climatique. 
J’ai ensuite fait un service civique dans un service jeunesse, 
créé une entreprise autour de la transition écologique, puis 
travaillé à Rennes Métropole pour former des agents sur ces 
sujets. J’ai aussi animé un conseil communautaire des jeunes. 
Je suis arrivé en Loire-Atlantique en septembre 2024, dans le 
cadre d'un rapprochement familial.
Pourquoi avoir choisi de travailler à l’Espace Jeunes 
du Pellerin ?
L’animation m’a toujours attiré. J’ai animé des ateliers pour 
tous les publics et j’ai aussi été usager d’un espace jeunes, 
donc je connais bien ce que ça peut apporter. Le Pellerin m’a 
tout de suite attiré : le fait que l’espace jeunes rouvre après un 
an de fermeture est un vrai défi et j’avais envie de relever ce 
challenge. Il y a un beau projet à construire, d’autant plus avec 
le futur déménagement dans un bâtiment neuf début 2026.
Quel sera ton rôle en tant qu’animateur ?
Je souhaite faire de l’Espace Jeunes un lieu de respiration, 
d’échange et de projets pour les 14-17 ans. Mon rôle, c’est 
d’impulser des dynamiques, d’organiser des sorties ou des 
ateliers, mais surtout d’encourager les jeunes à proposer 
eux-mêmes leurs idées. Je veux aussi aller à leur rencontre, 
notamment au collège, et les accompagner dans leur chemin 
vers l’autonomie. Je rejoins aussi l’équipe qui accompagne le 
Conseil Municipal des Enfants.
 
 

Quel type de relation souhaites-tu construire avec 
les jeunes ?
Je veux être un adulte de confiance, présent en dehors du 
cadre scolaire ou familial. Être à l’écoute, orienter si besoin, 
faire rebondir leurs projets. L’adolescence est une période 
complexe et mon objectif est d’offrir un espace bienveillant et 
stimulant. Mon âge est un atout : je pense pouvoir facilement 
créer du lien et comprendre leurs réalités.
Quelles activités comptes-tu proposer ?
Je vais commencer par proposer des plannings variés : jeux, 
sorties, activités sportives… mais rapidement, l’idée est que 
les jeunes prennent la main sur le programme. Les infos 
seront disponibles sur la page Instagram de l’espace jeunes. 
Personnellement, j’ai une affinité avec les activités sportives 
et ludiques, qui favorisent la cohésion. Je souhaite aussi 
sensibiliser à l’activité physique, à l’alimentation et à la santé 
mentale. Et bien sûr, mes engagements écologiques feront 
partie du quotidien de l’espace jeunes.
Comment envisages-tu l’avenir de l’Espace Jeunes ?
Je souhaite qu’il devienne un vrai lieu ressource, vivant et 
accueillant. Un endroit où les jeunes peuvent se retrouver, 
créer, se sentir écoutés et oser proposer leurs projets. Un 
espace accessible à tous les jeunes, qu’ils soient du Pellerin 
ou non.
Un mot pour conclure ?
Je veux dire aux jeunes que cet équipement est une chance. 
Venez, testez, proposez. Que ce soit pour 15 minutes ou tout 
un après-midi, l’espace est à vous. Il n’y a pas de mauvaise 
idée et tout peut être construit ensemble. N’hésitez pas à me 
contacter au 07 63 15 15 67 ou à passer la porte !



> Espace René-Cassin
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JUILLET / AOÛT

VOTRE AGENDA DÉTACHABLE  

Du 15 juillet au 13 septembre 
n Exposition
Prêtée par la Bibliothèque Départementale de 
Loire-Atlantique.
Créée par les Archives Départementales, cette exposition 
met en valeur l’histoire des femmes en Loire-Atlantique. Les 
fonctions, statuts, rôles et actions des femmes au sein de la 
société sont mis en avant ainsi que les évolutions auxquelles 
elles ont contribué et pour lesquelles elles se sont battues 
dans tous les domaines (économie, société, politique, 
création artistique, etc.). 
> Médiathèque George-Sand

Du 22 juillet au 13 septembre 
n Exposition Femmes de Loire  (voir page 26)
Exposition des portraits des femmes de Loire issus du 
livre documentaire Femmes de Loire, de Nantes à l'Océan, 
d'Edmond Guibert et d'Eric Perraud.
> rencontre avec les auteurs 
organisée le samedi 13 septembre.
> Médiathèque George-Sand

Samedis 2 et 23 août - De 10h à 12h 
n Les potins numériques - Sur inscription 
Encore des robots dans les Potins ?? 
Oui, mais associés à l'IA !
Venez découvrir l'apprentissage par automatisme sur 
ordinateur, le principe de l'intelligence artificielle, et appliquez-
le sur des petits robots mignons pour qu'ils se déplacent tout 
seul ! Alphai n’est pas un robot comme les autres, c’est un 
robot éducatif et non-programmable utilisant un réseau de 
neurones, conçu pour initier petits et grands à l’intelligence 
artificielle de façon concrète et intuitive. Avec sa tête 
sympathique, ses capteurs intelligents, il peut apprendre… 
comme un enfant. mais en beaucoup plus rapide !
Ces ateliers sont destinés à toutes et tous à partir de 10 ans, 
sur inscription.
> Médiathèque George-Sand

Dimanche 7 septembre - À partir de 10h
n Rassemblement interclubs de véhicules rétros
Les membres de l’Amicale Pellerinaise de Véhicules Rétros, 
l’ARNO, la NVV* et Les Vieux Pistons Chaléonnais, vous 
invitent à venir découvrir leurs véhicules anciens (autos, 
cyclos et motos) à l’occasion d’un rassemblement interclubs 
sur la rive sud du Canal de la Martinière. 
Une belle occasion de venir rencontrer ces passionnés 
de vieilles mécaniques lors de cette journée conviviale 
d’échanges et de découvertes de ces beaux véhicules, à 2 ou 
4 roues ! 
Restauration sur place.
Plus d’infos sur http://apvr-lepellerin.fr/ 
* Auto Rétro Nantes Océan (ARNO) et Nostalgie des Vieux Volants (NVV)
> Canal de la Martinière

SEPTEMBRE

Samedi 6 septembre - À partir de 14h
n Forum des associations
> Espace René-Cassin

Samedi 13 septembre - À partir de 11h 
n Rencontre avec les auteurs Eric Perraud 
et Edmond Guibert (voir page 26)
Echanges et séances dédicaces avec les auteurs du livre 
documentaire Femmes de Loire, de Nantes à l'Océan. 
Gratuit - réservation conseillée.
> Médiathèque George-Sand

Mercredi 17 septembre - À partir de 14h
n World clean up day (voir page 17)
> Rendez-vous à l'aire de jeu de Bikini (quai Provost)

Dimanche 21 septembre - À partir de 9h
n Course "Enfants sans cancer" (voir page 24)
> Rendez-vous au canal de la Martinière, à côté du 
restaurant. 

Samedi 27 septembre - De 10h à 12h 
n Les potins numériques - Sur inscription 
Rendez-vous autour de la robotique et de l'Intelligence 
Artificielle (voir ci-contre)
> Médiathèque George-Sand

Dimanche 21 septembre - À partir de 14h
n Les journées européennes du patrimoine 
(voir page 22)
> Départs échelonnés de la Mairie (rue Sourdille) 
de 14h à 15h.

Lundi 29 septembre - De 10h à 12h
n Atelier "Prévention des chutes"
organisé par le Conseil des sages (voir page 19)
> Mairie annexe (allée George-Sand)

Lundi 29 septembre - 19h
n Conseil municipal
> Espace René-Cassin



> Espace René-Cassin
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OCTOBRE

VOTRE AGENDA DÉTACHABLE  

Samedi 4 et dimanche 5 octobre
n Salon du bien-être  (voir page 25)
organisé par l'association de commerçants, artisans et 
professionnels Cap Ô Pellerin.
> Espace René-Cassin

Du 11 au 25 octobre
n Bibliothèques en fête
Programmation en cours.
> Médiathèques du Pellerin, de La Montagne 
et de Saint-Jean-de-Boiseau

En octobre, Le 
Pellerin deviendra 
capitale des oiseaux !
Les 25 et 26 octobre prochains, Le Pellerin 
accueillera un événement exceptionnel : 
le Championnat national de la Fédération 
Française d’Ornithologie. Ce rendez-vous 
unique rassemblera plus de 3 000 oiseaux et 
transformera l’Espace René-Cassin en une 
véritable volière grandeur nature.

Organisée par l’Association Nantaise des Amateurs d’Oiseaux, 
avec l’implication passionnée de M. Guillaud, éleveur local et 
habitué des concours ornithologiques, cette manifestation fera 
de notre commune la capitale française des oiseaux le temps 
d’un week-end.
Canaris, mandarins, perruches, exotiques et bien d’autres 
espèces rares composeront un véritable festival de plumes et 
de chants. Des dizaines d’éleveurs amateurs présenteront leurs 
plus beaux protégés, fruits de longues années de soins et de 
sélection, dans l’espoir de décrocher les titres de Champion de 
France FFO 2025, décernés par un jury international composé 
de juges de la Fédération Française d’Ornithologie et de la 
Confédération Ornithologique Mondiale.
Ouvert à tous les publics, cet événement familial promet un 
spectacle unique, une parade arc-en-ciel et de riches échanges 
entre passionnés et visiteurs. En parallèle, des temps dédiés 
permettront de sensibiliser petits et grands à la préservation 
des espèces, dont certaines ont aujourd’hui disparu à l’état 
sauvage.
À noter : la semaine précédant l’exposition grand public sera 
consacrée à la compétition technique et une journée sera 
réservée aux enfants des centres de loisirs de la ville.
Ce rendez-vous exceptionnel mérite d’être inscrit dès 
maintenant dans vos agendas ! Un article complet suivra 
prochainement pour tout savoir sur le programme et les temps 
forts.

Le Pellerin 
à travers l’objectif 
de Phot’image
Après un premier  livre photo réalisé en 
2022 "Le Pellerin au fil de l’eau", le club 
Phot’image signe un second ouvrage : 
Le Pellerin, Regards Pluriels. Commandé 
par la Ville, ce livre de 56 pages invite les 
lecteurs à une promenade visuelle au 
cœur de la commune, à travers les regards 
sensibles et personnels des photographes 
de l’association.

Ce nouvel ouvrage sera offert à tous les nouveaux mariés du 
Pellerin et mis à disposition du public à la médiathèque. Une 
belle façon de faire découvrir — ou redécouvrir — la richesse 
de la commune : ses paysages, sa faune et sa flore, son 
architecture ou encore la vie qui l’anime au quotidien.
Fondé en 2017, le club Phot’image réunit aujourd’hui une 
vingtaine de passionnés de photographie. Avec Regards 
Pluriels, ils partagent leur amour du territoire et leur volonté 
de capturer l’essence du Pellerin à travers des clichés aussi 
variés que touchants.
La Ville vous souhaite une belle balade en images, entre 
émotion, découverte et admiration.
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Chaque jour, sans vraiment y penser, beaucoup jettent leurs 
restes alimentaires et déchets de cuisine dans la poubelle 
bleue. Ces biodéchets représentent 30 % du contenu de nos 
poubelles, alors même qu’ils peuvent être transformés en 
ressource naturelle précieuse : le compost. 
C’est dans ce contexte que la loi impose désormais le tri à 
la source des biodéchets, c’est-à-dire directement chez les 
particuliers.
Pourquoi trier les biodéchets ?
Par « biodéchets », on entend tous les déchets organiques 
biodégradables d’origine végétale ou animale : épluchures 
de fruits et légumes, restes de repas, marc de café, pain, 
coquilles d’œufs, mais aussi les déchets de jardin comme les 
feuilles mortes, les branchages ou la tonte de pelouse.
Actuellement, si ces déchets ne sont pas compostés, ils 
sont collectés avec les ordures ménagères, puis incinérés, 
alors qu’ils contiennent majoritairement de l’eau. Ce 
processus génère des émissions de gaz à effet de serre 
évitables.
En revanche, déposés dans un composteur, ces déchets 
se transforment naturellement, grâce à l’action des micro-
organismes, en compost : un engrais naturel riche qui 
retourne à la terre et améliore la qualité des sols. Composter 
permet donc à la fois de réduire le volume de déchets à traiter 
et de préserver les ressources naturelles.
Comment ça marche ?
Le compostage est un processus de décomposition naturelle 
qui nécessite de l’air et une alternance de matières :

► les matières “vertes”, riches en azote, comme les 
épluchures, les herbes fraîches, ou le marc de café ;
► les matières “brunes”, riches en carbone, comme 
les feuilles mortes, le carton non imprimé ou les petites 
branches.
Un bon équilibre entre ces deux types de matières, une 
aération régulière et un peu de patience permettent d’obtenir 
un compost de qualité, prêt à enrichir potagers, massifs ou 
jardinières. 

Du nouveau dans la poubelle !
Depuis le 1er janvier 2024, le tri des biodéchets à la source est obligatoire pour tous les foyers. Finis 
les restes alimentaires jetés à la poubelle : désormais, ils doivent être valorisés ! Pour faciliter cette 
obligation et accompagner les habitants dans cette transition écologique, Nantes Métropole, 
en lien avec les communes de l'agglomération, a mis en place plusieurs dispositifs de gestion 
des biodéchets : la mise à disposition gratuite de composteurs individuels et la mise en place 
de composteurs collectifs en ville. 

Des composteurs gratuits
Pour aider ses habitants à s’adapter à cette nouvelle 
réglementation, Nantes Métropole mettra à disposition 
des composteurs individuels gratuits pour les foyers 
disposant d’un jardin. 
Pour en bénéficier, rendez-vous sur : 
https://eservices.nantesmetropole.fr/,
rubrique déchets/propreté.
Vous pourrez alors choisir le lieu et la date de retrait de 
votre composteur.
Au Pellerin, un point de retrait
sera installé sur le parking de l’espace René Cassin
(sur rendez-vous uniquement) :
► Du mardi 14 au vendredi 17 octobre, de 10h à 19h ;
► Samedi 18 octobre, de 10h à 13h.

Pour les habitats collectifs ou si vous ne possédez pas 
de jardin, des composteurs collectifs de quartier seront 
progressivement installés au Pellerin. 
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Découvrez l’Atlas 
de la Biodiversité

La commune du Pellerin met à la 
disposition du public son Atlas de 
la Biodiversité, un outil précieux 
initié par Nantes Métropole. Ce 
document répertorie les milieux 
naturels présents sur le territoire 
et identifie les enjeux liés à leur 
préservation.
Au Pellerin, les milieux humides dominent, 

couvrant 53% de la commune, suivis des milieux bocagers 
(16%) et aquatiques (15%). L’atlas met aussi en lumière une 
biodiversité communale remarquable avec 538 espèces 
animales répertoriées, dont la noctule commune et la pie-
grièche écorcheur et 501 espèces végétales, parmi lesquelles 
l’angélique des estuaires, découverte au Pellerin en 1860.
Mis à la disposition du public dans les accueils municipaux 
de la ville ou consultable en ligne, n'hésitez pas à vous en 
approprier pour mieux connaître et donc, mieux protéger la 
nature qui vous entoure. 
Plus d'infos sur www.ville-lepellerin.fr

Clean up day
Mercredi 17 septembre, la Ville et les jeunes du 
Conseil municipal des enfants vous invitent à 
un après-midi de sensibilisation à la propreté 
de la commune : la journée mondiale de 
nettoyage de la planète. Dès à présent, 
marquez cette date dans votre agenda et 
mobilisez votre famille et vos amis à participer 
à cette initiative citoyenne !

La journée mondiale de nettoyage de la planète est une 
campagne mondiale qui encourage les citoyens du monde 
entier à consacrer quelques heures de leur journée à nettoyer 
leur environnement. 
D’ordinaire organisée au Pellerin le jour même de cette 
journée citoyenne mondiale, c’est avec quelques jours 
d’avance que la ville vous propose de participer à cette 6ème 
édition.
En effet, portée cette année par le Conseil municipal des 
enfants, c’est à Bikini et l’après-midi du mercredi 17 septembre 
que nous vous donnons rendez-vous pour vous joindre à cette 
initiative mondiale visant à montrer son engagement pour 
l'environnement et à contribuer à rendre notre planète plus 
propre et plus saine.
Mercredi 17 septembre : rendez-vous dès 14h à Bikini
Rendez-vous donc à tous les Pellerinais volontaires, de 14h à 
17h, à l’aire de jeu de Bikini pour aller débarrasser le site et ses 
environs des déchets, détritus ou mégots de cigarettes jetés en 
toute incivilité et qui polluent notre environnement. 
Un point de collecte y sera installé et un ambassadeur «Clean 
Up Day» vous y accueillera pour vous fournir en sacs poubelles 
et/ou en pinces de ramassage. 
En fin de journée, une photo de groupe sera réalisée devant 
l’ensemble des déchets récoltés et pesés ! 
Des panneaux et des stands d'information vous permettront 
également d'en apprendre davantage sur les pratiques durables, 
le tri, le recyclage et les conséquences des déchets sauvages 
sur l'environnement.

Attention aux nids !
Ensemble, agissons pour que les beaux jours 
résonnent toujours des chants d’hirondelles et 
de martinets !
Chaque printemps, les hirondelles et les martinets reviennent 
d’Afrique pour nicher sous nos toits. Le martinet noir, célèbre 
pour ses vols rapides et ses cris perçants, ne se pose presque 
jamais, sauf pour se reproduire. L’hirondelle de fenêtre et 
l’hirondelle rustique, elles, construisent leurs nids en boue et 
salive sur ou dans les bâtiments.
Malheureusement, ces espèces protégées sont en fort déclin. 
En 20 ans, le martinet noir a perdu 50 % de ses effectifs 
et l’hirondelle de fenêtre 25 %. En cause notamment, les 
rénovations de bâtiments qui détruisent leurs habitats (nids, 
cavités, fissures)...
Ainsi, avant tout chantier, il est impératif de vérifier la 
présence de ces oiseaux. Les travaux sont interdits 
pendant la nidification (avril à août). Si l’enlèvement de nids 
est inévitable, cela doit se faire entre septembre et mars, avec 
pose de nichoirs compensatoires.
Chaque geste compte et il serait triste de voir venir un 
printemps sans hirondelle… ou des soirs d’été sans cris 
stridents des martinets noirs.
Enfin, pour aider ces populations en fort déclin, les habitants 
sont invités à recenser les nids d’hirondelles et de martinets 
via l’application NaturaList. 
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Pouvez-vous nous parler un peu de vous et de ce 
qui vous a amené vers ce métier de service public ?
Titulaire d’un BTS Assistante de gestion, j’aime organiser, 
relever des défis, décortiquer les choses... Et surtout, j'aime 
aider, le lien avec le public, répondre aux besoins des usagers, 
les accompagner dans leurs démarches. C’est ce qui me 
motive au quotidien. De plus, de nature curieuse, la polyvalence 
de la fonction publique territoriale m’a tout de suite plu. 
D'ailleurs, depuis mes débuts, j'ai été amenée à travailler dans 
de nombreux services. Ces expériences, très formatrices, 
m'ont permis d'avoir une bonne connaissance globale du 
fonctionnement des collectivités et m'ont conforté dans mes 
appétences et mon attachement au service public.
Vous avez en effet fait preuve de beaucoup de 
polyvalence avant votre arrivée au Pellerin ?
Oui, j’ai travaillé dans différentes collectivités, comme 
Préfailles ou Saint-Hilaire-de-Chaléons, où j’ai occupé divers 
postes : accueil, urbanisme, comptabilité, élections… Puis à 
Villeneuve-en-Retz, où je suis restée dix ans. J’y ai évolué entre 
ressources humaines, finances, France services… et j’ai mené 
un projet passionnant sur la gestion des cimetières. L'accueil 
est cependant toujours resté au coeur de mes missions.
Justement, que représente pour vous cette mission 
liée aux cimetières ?
C’est un domaine sensible qui demande une vraie attention 
et un lien particulier avec les familles. C’est un service qui me 
touche particulièrement, sans que je sache vraiment expliquer 
pourquoi. Au Pellerin, j’ai commencé par un audit complet des 
cimetières, avec un état des lieux minutieux. J’ai photographié 
chaque tombe et enrichi le logiciel de gestion Gescime*.
Ce dernier permet aux familles et autres usagers de retrouver 
une concession, d’en visualiser l’état, même à distance. C’est 
selon moi une manière de garder un lien avec les défunts.
* https://cimetiere.gescime.com/le-pellerin-cimetiere-44640

Pourquoi avoir choisi de rejoindre Le Pellerin ?
Après toutes ces années à Villeneuve-en-Retz, j’avais envie 
de voir une autre organisation, d’intégrer une agglomération, 
de relever de nouveaux challenges et surtout, d’encadrer une 
équipe. J'ai été très bien accueillie. Le service fonctionne bien, 
je ne cherche pas à tout bouleverser, mais à apporter un regard 
neuf, une organisation et une technicité renforcée.
Quelles sont vos missions aujourd’hui ?
Je suis responsable de l’accueil, de l’état civil, des cimetières 
et des élections. Je travaille aussi déjà sur le prochain 
recensement prévu début 2026 (voir ci-contre). Et bien sûr, 
je prépare les élections municipales qui auront lieu la même 
année. C’est un domaine que j’apprécie particulièrement, pour 
l’effervescence, l’organisation et cette petite dose d’adrénaline 
au moment des dépouillements. Et bien sûr, je suis aussi 
régulièrement présente à l’accueil. 

Depuis début mai, Lauriane Ferré a rejoint la ville du Pellerin en tant que responsable de 
l’accueil, de l’état civil, des cimetières et des élections. Dotée d’une solide expérience dans la 
fonction publique territoriale et d’un sens affirmé du service public, elle apporte avec elle une 
grande polyvalence et la volonté de faciliter les services au plus proche des usagers. Rencontre 
avec une professionnelle investie, à la fois rigoureuse et proche des gens.

Lauriane Ferré,
un nouveau visage à 
l'accueil de la Mairie

Modification 
simplifiée N°4 du PLUm
La Métropole engage une modification simplifiée 
du Plan Local d'Urbanisme métropolitain pour 
l'adapter aux enjeux : énergie décarbonée, 
renouvellement urbain, nature en ville, mutations 
économiques, mobilités.
Au Pellerin, cette évolution traduit l’étude « Cœur 
de bourg - Cœur de ville » : nouvelles orientations 
d’aménagement, ajustement des hauteurs, redéfinition 
du linéaire commercial et mise à jour de règles (clôtures, 
panneaux solaires, patrimoine).
Le dossier sera consultable en mairie et en ligne à 
partir d’octobre 2025.
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La Ville 
recrute des 
agents recenseurs !
La ville du Pellerin, en partenariat avec 
l'INSEE, va organiser le recensement de la 
population entre le 15  janvier et le 14 février 
2026. Pour cela, la commune recrute des 
agents recenseurs. 
Les agents recenseurs seront chargés, sous la 
responsabilité du maire et encadrés par le coordonnateur 
communal, d’assurer les opérations de recensement 
auprès de la population. 
Des séances de formation seront réalisées avant de 
procéder à la collecte des informations auprès de la 
population (dépôt des questionnaires et leur récupération 
dans les délais impartis…). 
Les candidat(e)s devront disposer d’un moyen de 
transport, être disponibles quotidiennement (travail 
obligatoire le mercredi et le samedi), rigoureux et 
méthodiques, et savoir faire preuve de discrétion et de 
neutralité.

Ils seront rémunérés au prorata du nombre total 
d’imprimés collectés (en ligne et papier) et les frais de 
déplacement seront remboursés.
Pour présenter votre candidature... 
Si vous êtes intéressé(e) par cette mission, merci de 
déposer ou d’adresser une lettre de motivation et un 
CV en mairie principale avant le 3 octobre 2025, rue du 
Docteur Sourdille ou par mail à l’adresse accueil@ville-
lepellerin.fr. 
Plus d’infos au 02 40 04 56 00 ou sur www.insee.fr

Les 
In"Dys"pensables
de la médiathèque
La médiathèque renforce son engagement 
en faveur de l’inclusion et de l’accessibilité en 
lançant un tout nouveau fonds de livres adaptés 
aux enfants et adolescents souffrant de 
troubles "Dys". Baptisée Les In"DYS"pensables, 
cette sélection regroupe plus d'une centaine 
de titres soigneusement choisis, désormais 
disponibles dans l’espace jeunesse.
Les troubles "Dys" (dyslexie, dysorthographie, dysphasie, 
dyscalculie...) sont des troubles spécifiques du langage et 
des apprentissages qui touchent environ 1 million d’enfants 
en France, soit 1 à 2 enfants par classe.
Ces jeunes lecteurs peuvent rencontrer des difficultés 
pour accéder à la lecture classique. Pour y répondre, la 
médiathèque propose des ouvrages adaptés : mise en page 
aérée, typographies spécifiques, chapitrage clair, ou encore 
mise en forme facilitant la compréhension.
"L’inclusion ne doit pas rester un mot : elle doit se traduire 
concrètement dans nos actions. Offrir un accès facilité à 
la lecture pour les enfants Dys, c’est affirmer que la culture 
appartient à tous", souligne la nouvelle responsable de la 
médiathèque, Pauline Pasquier.
En complément de cette offre, la médiathèque met 
également à disposition des règles de lecture, qui aident 
les enfants à suivre le texte ligne à ligne, limitant ainsi 
les confusions et favorisant une lecture plus fluide. 
L’ensemble des documents (livres comme outils de lecture) 
sont disponibles en prêt gratuit, comme le reste du fonds 
jeunesse.
Avec ce nouveau service, la médiathèque affirme sa volonté 
de rendre la lecture accessible à tous les jeunes, quels que 
soient leurs besoins.

AU QUOTIDIEN



20

Fermeture estivale
du bureau de Poste
Le bureau de Poste du Pellerin, situé 2 allée 
des Jonquilles, sera fermé du 4 au 25 août, en 
raison de la diminution de la fréquentation 
pendant la période estivale.
Durant cette période, les services postaux resteront 
accessibles à proximité de la commune dans les points 
contact suivants :
- Poste partenaire Intermarché du Pellerin  ;
- Bureau de Poste de Bouaye (1 place du Pâtis) ;
- Bureau de Poste de Bouguenais (47 rue Aristide Briand).
Ces bureaux seront ouverts sur cette période de 9h à 12h30 
et de 14h à 18h en semaine et de 9h à 12h30 le samedi.
Le bureau de Poste du Pellerin reprendra ses horaires 
habituels de 14h30 à 17h30 à compter du mardi 26 août.

Fermeture définitive
de la déchetterie de 
Saint-Jean-de-Boiseau
À partir du 1er octobre 2025, les usagers de la 
déchetterie de Saint-Jean-de-Boiseau devront 
se rendre à La Montagne pour déposer leurs 
déchets.
Dans le cadre de son plan pluriannuel d’investissement, 
la direction déchets de Nantes Métropole poursuit sa 
politique d’amélioration des équipements publics, avec un 
vaste programme de réhabilitation et de construction des 
déchetteries et écopoints du territoire.
Pour le pôle Sud-Ouest, la déchetterie de La Montagne 
a bénéficié de ce programme ambitieux avec de grands 
travaux d’agrandissement, de modernisation et de mise aux 
normes environnementales. Ces aménagements visent à 
permettre d'atteindre 65% de recyclage et de réduire de 20% 
la quantité de déchets collectés. De nouvelles catégories 
de déchets pourront y être déposées : batteries, appareils 
électroménagers et électroniques, ferraille, mobilier, etc.
En conséquence, la déchetterie de Saint-Jean-de-Boiseau 
fermera définitivement ses portes le 1er octobre 2025, 
date d'ouverture officielle de la nouvelle déchetterie de La 
Montagne.
► Chemin du Pérou - 44620 La Montagne
Ouverture 7 jours sur 7 (sauf jours fériés), de 10h à 17h45.

VIE ÉCONOMIQUEAU QUOTIDIEN

INFOS SERVICES

ATTENTION : Jusqu'au 31 août, la déchetterie de Saint-
jean-de-Boiseau (rue de la Poterie) passe aux horaires 
d'été pour s'adapter aux conditions météo. 
Ouverture de 7h à 14h30, du lundi au samedi.

La Malle d'Isa
Depuis quelques mois, la boutique de vente 
de vêtements du 18 rue du Clos Grillé a 
retrouvé un nouveau souffle avec l’arrivée de 
Marlène Trepos. Après trois années passées à 
Sainte-Pazanne, elle a décidé de ramener sa 
boutique de dépôt-vente, La Malle d’Isa, dans 
la commune qui l’a vue grandir.
« Adolescente, je venais regarder ou acheter des bijoux 
dans cette boutique lorsqu’elle portait encore le nom 
de Perlimpinpin… C’est un vrai clin d’œil de m’y installer 
aujourd’hui », confie Marlène avec le sourire. 
Ancienne cuisinière, c’est pendant la crise sanitaire qu’elle a 
choisi de donner une nouvelle direction à sa carrière vers un 
domaine qu'elle affectionne particulièrement : la mode et le 
vêtement de seconde main.
« J’ai eu envie de donner un nouveau sens à ma carrière, tout 
en gardant le lien avec le public et en mettant à profit mes 
compétences en gestion » explique-t-elle.
Créée il y a 17 ans, La Malle d’Isa est un dépôt-vente apprécié 
pour son offre variée, accessible et de qualité. « J'ai repris la 
boutique, que je fréquentais déjà en tant que cliente, il y a 3 
ans. J’ai toujours aimé son concept : pouvoir se faire plaisir 
sans se ruiner, découvrir des marques, tenter de nouveaux 
styles » ajoute-t-elle.
Ce commerce convivial, local et faisant rimer mode et 
écoresponsabilité propose des vêtements et accessoires 
pour femmes, ainsi que pour adolescents, filles et garçons 
à partir de 12 ans. Pas de collections pour enfants ni pour 
hommes, mais une sélection soignée de pièces de seconde 
main, ainsi que des produits de créateurs locaux : parfums, 
bijoux, sacs… 
Un service de couture est également proposé.
Dépôts sur rendez-vous au 06 11 46 92 27
Horaires d'ouverture actuels : le mercredi  de 10h à 18h, le 
vendredi de 10h à 18h30 et le samedi de 10h à 12h30. 
► À partir du 1er septembre : du mardi au samedi

VÊTEMENTS
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L'atelier de Gabanne
Depuis fin 2024, Anne Gaborieau a posé ses 
valises au Pé de Buzay pour y installer son Atelier 
de Gabanne, dédié à l’accompagnement 
thérapeutique par la créativité. 
En effet, psychothérapeute, art-thérapeute 
et animatrice certifiée en journal créatif,  
elle propose une approche douce et accessible, 
qui allie l'écoute, l'expression artistique et le 
soin de soi.
Après une première carrière d'une dizaine d’années 
en tant que travailleuse sociale, c’est au cours de ses 
dernières missions dans un centre social de Rennes qu’Anne 
Gaborieau a choisi d’explorer d’autres façons d’accompagner 
les personnes. Ainsi, formée à la psychologie depuis 2003 
et animée par la conviction que la créativité est un puissant 
levier de mieux-être, elle accompagne aujourd'hui adultes, 
enfants et adolescents lors de séances de psychothérapie, 
mais aussi lors d'ateliers d'art-thérapie.
« La psychothérapie permet de vider son sac, de trouver des 
réponses à ses questions, de résoudre des problèmes, de 
faire des choix, de mieux se comprendre.. L’art-thérapie le 
permet aussi, en plus ou à la place de la parole » explique la 
thérapeute.
Une bulle créative et thérapeutique
Son outil de prédilection ? Le journal créatif, une méthode 
québécoise mêlant dessin, collage, écriture, peinture, etc., 
permettant d’exprimer ses émotions, de clarifier ses pensées, 
de prendre soin de soi – sans avoir besoin de savoir dessiner 
ou écrire parfaitement.
"À travers le journal créatif, chacun peut se reconnecter à 
soi, découvrir ses ressources et avancer à petits pas vers un 
mieux-être durable" indique Anne Gaborieau.
Les ateliers qu’elle anime sont autant de parenthèses pour 
déposer ses tensions, écouter ses ressentis et retrouver son 
énergie. À travers des exercices simples, ludiques et profonds, 
elle invite chacun à explorer ses ressources intérieures et à 
cheminer à son rythme.
Elle propose des séances individuelles ou en groupe, dans 
son atelier, à domicile, en ligne ou au sein de structures 
(EHPAD, foyers…), mais aussi en entreprise pour le mieux être 
au travail et forme des professionnels soignants, éducatifs et 
sociaux aux outils de l'art-thérapie
Plus d'infos au 06 81 27 83 61
ou à l'adresse annegaborieau@orange.fr

SARL Gallou Garnier : 
vos artisans de 
proximité
Installée au Pellerin, la SARL Gallou Garnier 
incarne l’artisanat local dans toute sa richesse. 
Fondée en mai 2023 par Romain Gallou et 
Florian Garnier, deux artisans passionnés, cette 
entreprise à taille humaine s’est construite 
sur une rencontre amicale et des valeurs 
communes : proximité, qualité et adaptation 
au terrain.

Charpentier de formation, Romain Gallou est passé par les 
Compagnons du Devoir après un BEP métiers du bois. Fort 
d’une solide expérience sur des chantiers variés – parfois 
même sur des bâtiments classés – il met aujourd’hui 
sa précision au service des charpentes, ossatures bois, 
terrasses ou extensions.  À ses côtés, Florian Garnier, expert 
en couverture-zinguerie avec près de 25 ans d’expérience, 
prend en charge toitures, velux, cheminées ou bandeaux en 
zinc. Ensemble, ils couvrent tous les besoins, du changement 
d’une tuile ou d'un poteau à la construction complète d'une 
habitation.
Basés dans la ZAC de la Bréhannerie, ils travaillent de manière 
artisanale : conception 3D, plans d’exécution 2D, taille en 
atelier, et surtout, présence constante sur les chantiers. 

Leur force ? Une réactivité de terrain que ne permettent pas 
les grandes structures. 
« On s’adapte à toute situation. C’est ce qui nous distingue »
Attachés à leur territoire entre Pornic et Nantes, ils cultivent 
une vraie relation de confiance avec leurs clients. 
« Nous voulons rester les artisans du village, ceux que l'on 
peut appeler pour un petit ou un grand projet » confie Romain.
En lien avec un réseau d’artisans locaux et investis dans la 
transmission, ils accueillent des apprentis pour faire vivre ce 
métier de fierté et de passion.
Plus d'infos au 02 59 10 22 45

BÂTIMENT

VIE ÉCONOMIQUE

BIEN-ÊTRE
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Maisons, façades et 
quai… Le Pellerin au 
fil du temps
Dimanche 21 septembre, redécouvrez 
Le Pellerin comme vous ne l’avez peut-
être jamais vu ! En effet, à l’occasion des 
Journées Européennes du Patrimoine en 
Pays de Retz, la commune du Pellerin et 
l’association d'histoire locale Autrefois Le 
Pellerin vous invitent à un parcours guidé à 
travers les rues, les maisons emblématiques 
et les lieux de mémoire de la ville.
Plongez dans l’histoire architecturale du Pellerin à travers 
une déambulation guidée où se mêleront façades, 
bâtiments racontant un fragment du passé et démontrant 
aussi d’un dynamisme architectural moderne, de la Mairie 
jusqu’au quai des Côteaux, en passant par le centre 
historique de la ville, puis en longeant les rives de la Loire.
Parce que notre patrimoine est au coin de nos rues, 
sur nos façades, dans nos histoires partagées..., venez 
(re)découvrir Le Pellerin, voir autrement ce que vous 
croyez connaître, et profiter d’un moment chaleureux et 
intergénérationnel.
Un parcours vivant et guidé, familial et convivial.
Des membres passionnés de l’association Autrefois Le 
Pellerin vous accompagneront dans cette découverte 
ponctuée d’une petite vidéo, d’anecdotes historiques, de 
visites de lieux habituellement fermés au public, et d’un 
quizz ludique pour petits et grands.

INFOS PRATIQUES
► Départs échelonnés de la Mairie de 14h à 15h.
► Parcours à pied d'environ 2h
► Fin du parcours autour d’un goûter convivial et de la 
remise des réponses au quizz

INFOS TRAVAUX

JOURNÉES
EUROPÉENNES
DU PATRIMOINE

Restaurer et valoriser 
le patrimoine 
La Ville attache une importance majeure 
à la préservation et à la valorisation de son 
patrimoine, véritable reflet de son histoire et 
de son identité. Soucieuse de conserver ces 
témoins du passé pour les générations futures, 
elle engage régulièrement des actions de 
restauration sur ses bâtiments et monuments 
les plus significatifs.
Trois chantiers ont ainsi été programmés en 2025 : la réfection 
de la toiture de la Machinerie, la restauration d’un calvaire et 
celle d’un christ en croix situé dans l’église. Ces interventions 
concrètes illustrent l'engagement constant de la collectivité 
en faveur de la sauvegarde de son patrimoine.

1
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     Restauration 
du Christ en croix 
de l’église Notre-Dame
Dans le cadre du récolement des objets protégés, la 
commune du Pellerin a signalé l’état préoccupant 
du Christ en croix du XVIIème siècle, classé monument 
historique, et conservé dans l’église Notre-Dame. Cette 
sculpture en bois, de plus d’1,50 mètre, datée de l’époque 
Louis XIII, présentait divers désordres nécessitant une 
intervention conservatoire.
Afin de préserver cette œuvre sans la soumettre aux risques 
liés aux manipulations et transports, la restauration sera 
réalisée in situ, grâce à l’installation d’un échafaudage adapté. 
L’intervention et le traitement comprendront :
► Des consolidations structurelles sur les éléments fragiles ; 
► La restitution de certains éléments manquants ; 
► Des bouchages de fentes et de galeries inesthétiques, en 
particulier sur le visage et le torse ;
► Des retouches colorées seront effectuées pour 
harmoniser l’ensemble.
Le chantier, prévu pour s’adapter au rythme des offices 
religieux, représente un budget de 2 514 euros, dont 50 % 
seront financés par la DRAC.

     Une nouvelle toiture 
pour la Machinerie
À la rentrée 2025, la commune engagera d'importants 
travaux de réfection sur la Machinerie, bâtiment 
communal emblématique situé au bord du canal de la 
Martinière. Occupé par l'ACCAM (Association culturelle 
du Canal maritime de la Basse-Loire), ce lieu abrite 
également un petit musée dédié au fonctionnement 
de l’écluse et à l’histoire du canal.
Très dégradée, la toiture du bâtiment présentait de 
nombreuses infiltrations d’eau, mettant en péril la 
structure et les collections. Les travaux porteront donc sur 
la réfection complète de la couverture, avec un remaniement 
des ardoises, une reprise de la zinguerie et des chéneaux, 
pour un budget global de 63 000 euros.
Parallèlement, des interventions de modernisation 
énergétique sont prévues avec une remise aux 
normes du compteur électrique mais aussi le  
remplacement de l’éclairage halogène par des luminaires 
LED basse consommation avec détecteurs de mouvement, 
plus adaptés aux usages du lieu et aux enjeux de sobriété 
énergétique.
Ces travaux permettront non seulement de préserver un 
patrimoine technique et historique local, mais aussi de 
valoriser durablement un site culturel apprécié des visiteurs 
et des habitants.

Le calvaire du Pré Louiseau a récemment bénéficié 
d’une réfection complète, menée fin mai 2025.
L’édifice présentait en effet des déscellements importants, 
principalement causés par les infiltrations d’eau et la 
prolifération de la végétation. Alertée par les riverains, la 
Commune a engagé une intervention pour préserver ce 
symbole du paysage et de l’histoire locale.

Les travaux ont consisté en un démontage minutieux 
de l’ensemble des pierres composant le calvaire, 
leur nettoyage complet, puis leur repose avec scellement, 
suivie d’une finition à la chaux, technique traditionnelle 
respectueuse de la pierre et de l’environnement.
Cette opération, d’un montant de 3 500 euros, permet 
aujourd’hui de redonner tout son éclat à ce lieu de mémoire.

HISTOIRE ET PATRIMOINE

     Réfection du calvaire du Pré Louiseau
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Attention 
aux chutes !
Le Conseil des sages du Pellerin, composé 
de retraités bénévoles et engagés, œuvre 
toute l’année pour le bien-être des 
habitants, et en particulier des seniors. Dans 
cette dynamique, il organise un atelier de 
prévention des chutes le lundi 29 septembre 
de 10h à 12h à la mairie annexe. Cet atelier, 
gratuit et ouvert à tous les pellerinais de plus 
de 60 ans, sera animé par Morgane Le Brenn, 
ergothérapeute, spécialiste de la prévention 
et de l’accompagnement du vieillissement.

Avec l’âge, les risques de chute augmentent, parfois avec 
des conséquences lourdes pour la santé, l’autonomie et la 
confiance en soi. Pourtant, de nombreuses chutes peuvent 
être évitées grâce à une meilleure compréhension des 
facteurs de risque, de simples ajustements dans notre 
quotidien et des réflexes appropriés.
Cet atelier, à la fois informatif, concret et bienveillant, 
est ainsi proposé pour vous donner les clés pour rester 
autonome et en sécurité le plus longtemps possible.

Au programme de l’atelier :

► Où, comment et pourquoi surviennent le plus souvent 
les chutes ? 
► Comprendre les différents types de prévention. 
► L’équilibre : qu’est-ce qui le favorise ou le fragilise ? 
► 10 facteurs de risque de chute à connaître (santé, 
environnement, comportements…) 
► Vieillissement : comment notre corps change-t-il avec 
le temps ? 
► Les bons réflexes à adopter : chaussage adapté, gestes 
sécurisants, environnement sécurisé… 
► Repérer les dangers autour de soi, chez soi comme à 
l’extérieur.

Cet atelier se veut également être l'occasion d'un moment 
convivial et d’échange, où chacun pourra poser ses 
questions et partager ses expériences.

Sur inscription auprès du Centre Communal d'Action 
Sociale (CCAS) au 02 40 05 69 81

SPORT

Courez contre le 
cancer des enfants !
Pour la 6ème année, l'association Couëronnaise 
"Un pas de plus contre le cancer des enfants"  
organisera, le dimanche 21 septembre, une 
course solidaire visant à récolter des fonds 
pour soutenir la recherche et les initiatives au 
profit du bien-être des enfants malades.
Chaque année, en France, 2 500 enfants et adolescents 
sont diagnostiqués d’un cancer. Un chiffre important qui ne 
cesse d'augmenter depuis 30 ans... Pourtant, les cancers 
pédiatriques restent considérés comme des maladies 
rares par les industriels et la recherche reste, quant à elle, 
essentiellement axée sur les cancers des adultes, alors 
même que les tumeurs malignes détectées chez les enfants 
ne sont pas de la même nature et ne peuvent pas se soigner 
de la même manière.
Aussi, suivant l'impulsion de l'association Imagine for Margo,   
l'association locale Un pas de plus contre le cancer des enfants 
organise depuis sa création, en 2020, des événements visant 
à mobiliser le public et à récolter des fonds pour financer 
des programmes de recherche spécifiques et trouver des 
traitements innovants contre les cancers pédiatriques.
Une 6ème édition de la course
contre le cancer des enfants,
dimanche 21 septembre, au canal de la Martinière
Vers 10h30, après un grand échauffement collectif vous 
pourrez vous mobiliser en prenant le départ, à côté du 
restaurant de la Martinière, d'une marche ou d'une course de 
6 km. Les plus sportifs pourront quant à eux se lancer le défi 
d'une course de 10 km !
Lors de cette belle journée solidaire, des animations seront 
également organisées et vous pourrez vous restaurer et vous 
rafraîchir sur place.
Pour participer...
Pensez à vous inscrire et à acheter votre t-shirt aux couleurs 
de l'association (si c'est votre première participation) sur :
https://www.helloasso.com/associations/un-pas-
de-plus-contre-le-cancer-des-enfants/evenements/
course-contre-le-cancer-des-enfants-3
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Pensez au 
plan canicule
Pour faciliter l'assistance et la prise en 
charge des personnes dont la fragilité 
se trouverait aggravée, en cas de fortes 
chaleurs, pensez au Plan canicule. 
Si vous êtes concerné(e) ou si vous connaissez des 
Pellerinais dans cette situation, faites-les inscrire sur les 
registres du Centre Communal d'Action Sociale (CCAS), 
à la Mairie annexe. 
Plus d'infos au 02 40 05 69 81

Les permanences 
du CCAS
Véritable lieu ressources pour les Pellerinais, 
le Centre Communal d'Action Social (CCAS), 
situé à la Mairie annexe (allée George-Sand), 
accueille les permanences de nombreux 
organismes extérieurs.
►  Le conciliateur de justice
►  L’Association départementale d’information logement
►  L’Espace France Rénov’44
►  Soliha (amélioration de l’habitat)
►  La Mission locale (pour les moins de 26 ans)
►  Retz’Agir  (insertion professionnelle)
Plus d'infos au 02 40 05 69 81

Consultation 
gratuite d'un avocat
Vous êtes confronté à un problème et vous 
avez besoin de conseils juridiques ? Le barreau 
de Nantes, dans le cadre de l’accès au droit 
pour tous, propose des consultations gratuites 
d’orientation juridique pour toute personne 
qui souhaite avoir un aperçu des solutions 
juridiques ou judiciaires.
Cette consultation « d’orientation », d’une durée de 20 à 30 
minutes, vous permettra d'envisager les solutions possibles.
Plus d'infos au 02 40 20 48 45 (Maison de l’avocat)

QUELQUES RAPPELS

BOUGER

Salon du bien-être : 
un week-end pour 
prendre soin de soi
Samedi 4 et dimanche 5 octobre, à l'espace 
René-Cassin, le bien-être s'invite au Pellerin 
avec la 3ème édition du salon organisé par 
l’association de commerçants, artisans et 
professionnels CAP Ô Pellerin. Deux jours 
pour ralentir, se reconnecter à soi et découvrir 
les multiples facettes du mieux-être… dans 
une ambiance conviviale, chaleureuse et 
ressourçante.
Depuis ses débuts, le Salon Bien-Être séduit un public de plus 
en plus large. Il s’adresse à toutes celles et ceux qui souhaitent 
prendre un temps pour eux, découvrir des pratiques douces, 
échanger avec des professionnels passionnés et s’inspirer 
pour vivre plus en harmonie avec eux-mêmes et leur 
environnement.
Un art de vivre à explorer
Durant le week-end, les visiteurs pourront rencontrer des 
créateurs engagés, des praticiens bienveillants, assister à des 
conférences inspirantes et participer à des ateliers sensoriels. 
Chaque espace sera pensé pour inviter à la découverte, à 
la détente, à l’écoute et au partage. Ainsi, que vous soyez 
curieux, habitué ou en quête de nouvelles pratiques, ce salon 
est l’occasion idéale de respirer, tester, discuter et vous faire 
du bien. Car le bien-être n’est pas une tendance, c’est un art 
de vivre... et il commence ici.
INFOS PRATIQUES
► Samedi 4 octobre : de 14h à 19h 
► Dimanche 5 octobre : de 10h à 18h
Entrée libre et gratuite.
Bar et une restauration sur place
Plus d'infos au 06 83 19 55 03 
ou à l'adresse bienetrecapopellerin@gmail.com
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EXPOSITION ET RENCONTRE 
Femmes de Loire, de Nantes à l’Océan
Du mardi 22 juillet au samedi 13 septembre inclus, la médiathèque George-Sand du Pellerin 
vous invite à embarquer pour un voyage singulier au cœur de l’estuaire de la Loire, à travers une 
exposition photographique issue du livre documentaire "Femmes de Loire, de Nantes à l’Océan". 
À la fois témoignage, hommage et œuvre artistique, cette exposition sera accompagnée d’un 
temps d’échange privilégié avec les auteurs de cet ouvrage sensible et poétique : Edmond 
Guibert et Éric Perraud. 

Publié en 2024 aux éditions Victor Stanne, "Femmes de 
Loire, de Nantes à l’Océan" est le fruit de la rencontre entre 
deux regards : celui d’Éric Perraud, photographe inspiré de 
Trentemoult, et celui d’Edmond Guibert (nom de plume du fils 
du peintre Edmond Bertreux), passionné du monde maritime, 
qui signe ici une œuvre plus intime, teintée de poésie.
Ni roman, ni simple recueil documentaire, ce livre explore 
l’estuaire entre Nantes et Saint-Nazaire à travers dix-huit 
portraits de femmes, âgées de 28 à 70 ans, toutes liées d’une 
manière ou d’une autre au fleuve et au monde maritime.
Le photographe, Éric Perraud y saisit en noir et blanc 
l’essence de ces femmes dans des lieux choisis par elles-
mêmes (navires, quais, marais, villages ou encore bord de 
Loire), tandis qu’Edmond Guibert mêle textes personnels, 
récits intimes et évocations maritimes. 
Ainsi, les photographies, accompagnées de textes choisis, 
forment une véritable galerie de destins maritimes. Une 
traversée en quatre chapitres qui évoque tour à tour 
l’engagement, la mémoire, l’imaginaire et la liberté.
Le résultat est un livre à la fois sobre et lumineux, qui célèbre 
des destins féminins singuliers dans un écrin graphique 
soigné, conçu par Philippe Michel.

EXPOSITION 
DU 22 JUILLET AU 13 SEPTEMBRE
Un regard poétique sur les femmes et le fleuve
Présentée au sein de la médiathèque, l’exposition donne à 
voir les portraits en noir et blanc des 18 femmes de l'ouvrage, 

captées avec sensibilité par le photographe, Éric Perraud.
Chaque photographie est une fenêtre ouverte sur une vie 
liée à l’eau, au fleuve, à la mer. Des portraits de femmes de 
caractère, libres et passionnées, qui apparaissent parfois 
dans la lumière diffuse d’un soir d’été, parfois dans la brume 
de l’automne, portées par un souffle poétique et une part de 
mystère. 
Entrée libre et gratuite
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Rencontrez 
les auteurs
Samedi 13 septembre, à partir de 
11h à la médiathèque, l'occasion 
vous sera donnée de découvrir les coulisses de 
cette aventure éditoriale lors d'une rencontre avec 
Éric Perraud et Edmond Guibert.
Un temps d’échange avec l'auteur et le photographe 
du livre "Femmes de Loire" viendra en effet prolonger 
l’exposition. Ils y partageront la genèse de cet ouvrage, 
leurs rencontres avec ces femmes et cette Loire qu’ils 
n’ont jamais cessé d’aimer et de raconter. 
La rencontre sera suivie d’une séance de vente 
et de dédicaces.
Réservation conseillée au 02 51 79 81 90
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Le Pellerin, notre lienUn Nouvel Élan 
pour le Pellerin

Alternative Ecocitoyenne 
Pellerinaise

Cécile Mériadec,  Paul Brounais, Sylvia Brizard, 
Pascal Monnié, Brigitte Dousset, Jean-Luc 
Bihan, Valérie Lallemand, Philippe Berthou, 

Thibault Goupil, Adélaïde Fourage, Alain 
Le Coz, Jacky Plaineau, Jean-Luc Lécuyer, 

Monique Serot, Virginie Merlet, Patricia Teillet, 
Thomas Le Cam, Mathilde Kerfourn, 
Christian Amprou et Matthieu Dabin.

LA LIBRE EXPRESSION DES GROUPES

Les élections municipales se tiendront 
en mars 2026. En 2020, nous avons été 
élus en portant une voix résolument 
à gauche. Pour notre part, nous ne 
nous représenterons pas en 2026, 
pour des raisons professionnelles et 
personnelles.
Depuis le début, nous restons fidèles 
à nos convictions et à notre manière 
de faire de la politique : avec sincérité, 
respect et engagement au service de 
l’intérêt général. Nous défendons une 
ville plus solidaire, plus écologique et 
plus participative. Nous avons :
• Questionné et enrichi les projets de la 
majorité. Certaines de nos propositions 
ont été reprises : la cantine à 1 €, la 
tarification au taux d’effort, la baisse des 
indemnités d’élus, l’extension de l’étude 
urbaine.
• Défendu l’intérêt des Pellerinais. 
Nous nous sommes battus, seuls, pour 
le maintien de La Poste. Défendu les 
services publics, la culture, la hausse 
des subventions. 
• Alerté sur les enjeux environnementaux 
et locaux, et les conditions de mise en 
place de la démocratie participative.
• Contribué à la réalisation d’actions 
de sensibilisation, en faveur de 
l’accessibilité.
Le Pellerin a besoin d’élus investis, à 
l’écoute de tous. Le Pellerin mérite 
de s’enrichir d’idées et de manières 
différentes de faire. Nous espérons 
que les valeurs que nous représentons 
trouveront leur place dans le débat 
électoral des prochains mois.

A quelques mois de la fin du mandat, il 
est important d’en dresser le bilan.
Si une commission a bien fonctionné, 
c’est la commission Accessibilité. Peu 
importe les divergences, l’objectif était 
d’améliorer la situation des personnes 
confrontées au handicap dans notre 
commune.
Certes, il reste beaucoup à faire pour 
favoriser les déplacements en fauteuil, 
en déambulateur ou même avec une 
poussette. Mais les constats ont été 
portés à Nantes Métropole et les 
choses avancent.
Plusieurs moments moins techniques 
sont nés : le rendez-vous annuel avec 
les écoles primaires pour sensibiliser les 
écoliers, un autre tous les 2 ans ciblant 
tous les habitants, les places à 1€ ainsi 
que l’activation possible du Pelleribus 
sur certains spectacles. 
Pourquoi cette commission plus qu’une 
autre est une réussite ? Nous pensons 
que c’est l’absence d’enjeux partisans, 
ensuite, le fait que cette commission 
soit extra-municipale incluant des 
Pellerinais confrontés au handicap, 
des représentants d’associations, des 
structures d’accueil et des élus. 
C’est ce modèle de commission ouverte 
qu'AEP aurait aimé mettre en œuvre au 
travers de la démocratie participative. 
On nous a souvent dit que ce modèle 
ne fonctionnait pas alors comment 
expliquer que la seule commission qui 
l’a exploité soit une réussite ?
Nous vous souhaitons de bonnes 
vacances !

Apaisement, 
clé d’une gouvernance efficace
Ce mandat a été l’occasion de 
démontrer qu’unir des sensibilités 
politiques différentes est possible, dès 
lors que l’intérêt général prime sur les 
intérêts partisans.
La commission accessibilité est un 
exemple concret de ce travail collectif. 
Toutes les sensibilités politiques y ont 
activement collaboré, démontrant que 
nous pouvons travailler ensemble pour 
répondre aux besoins de notre territoire.
Nous avons également œuvré pour 
une gouvernance transparente et 
pédagogique en rendant les enjeux 
financiers compréhensibles pour tous. 
La maîtrise budgétaire, indispensable 
pour préserver une gestion responsable, 
a été un exercice collectif et partagé.
Sur le terrain, notre partenariat renforcé 
avec les forces de l’ordre et notre 
participation active aux cellules de veille 
ont permis d’améliorer la tranquillité 
publique. 
Enfin, des projets comme les 
«déambulations citoyennes» ont permis 
de renforcer le dialogue direct avec les 
habitants. Ce processus participatif a 
non seulement amélioré la confiance, 
mais aussi le sentiment d’appartenance 
à une communauté unie.
Rejoignez-nous pour continuer à 
construire une gouvernance apaisée 
et un territoire où chacun a sa place. 
Ensemble, portons les valeurs du 
dialogue et du respect !

 Françoise Paquet 
et Jean-Luc Michenot.

Emmanuel Labarre, Jean-Michel Moussu, 
Christelle Delerue, Christian Dréan, 
Anne Péresse et Nicolas Lécureuil.




